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1.链接资源、分享推荐[2022-01-21]

biochem：

李东风：高校老师的心态https://blog.sciencenet.cn/blog-729911-1321390.html。

biochem：

李东风：高校老师的身份角色https://blog.sciencenet.cn/blog-729911-1321430.htm

l。

图谋：

圕人堂QQ群规范（修订版）.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1191529.html

。

图谋：

刘欣.有梦想谁都了不起：爱学习的保安小姐姐.https://blog.sciencenet.cn/blog-2

520440-1321357.html有梦想又努力的普通人，在我们身边有许多，今天就来说

说我身边的一位——图书馆的保安小姐姐。

biochem：辞去教育厅副厅长职位,55岁的他回大学当起辅导员

查新检索：

2021年英国人工智能行业报告（143页）https://mp.weixin.qq.com/s/f09EoQRA2

3gIjyxufpNqpA。

biochem：

中国图书馆学会关于组织动员全国图书馆联合开展2022年‘畅读经典欢度新

年’春节主题活动的通知https://mp.weixin.qq.com/s/bGpH4V7qri0mKqD3_zU3

Og。

会议君：

2022国家社科基金项目申报（附课题指南：图书情报、人文历史）https://mp.

weixin.qq.com/s/ISQxt_P6EsDtjlT1S0mRhQ。

查新检索：

关于举办2022年第一期专利信息分析专业技术人员研修班的通知https://mp.wei

xin.qq.com/s/gWfEiPz7X97XN7bcmQCOog。

biochem：

开题：研究背景与意义彭真明https://blog.sciencenet.cn/blog-425437-1321580.htm

l什么是开题？开，即开始，着手；题，题目，课题或选题等。开题即针对选

题进行同行专家论证、选题人开启研究的一个必要过程；开题报告，则是研

究人员针对选题依据，国内外研究现状、研究内容、研究方案、研究计划等

进行陈述形成的文字材料。同行专家通过选题人的现场汇报，文字材料审查
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等，对拟开展课题的研究内容、技术路线及实施方案、研究计划、必要性和

可行性等，进行综合评价，以便确定后续计划方案、计划的再设计和完善。

研究背景是为提出问题做铺垫；研究意义，则是针对提出问题，阐述你的研

究目的是什么，即为什么要研究这个问题。研究意义即针对所提出的问题，

开展研究所体现出来的理论意义、实际应用价值等。

雨过天晴：

节目单|图书馆人奇妙夜，1月19日不见不散https://mp.weixin.qq.com/s/vPOARX

8ONakH6gmCYEIC5Q。

会议君：

2021年度盘点丨《全国报刊索引》‘热搜榜’请查收https://mp.weixin.qq.com/

s/91ud-tPPcHEpUj2I0-vsSg。

biochem：

2022U.S.News最佳职业排名发布，选对专业，才有更好的就业前景！https://m

p.weixin.qq.com/s/a4fC9MfjGhmG7DuPeS83AQ。

度量衡：

中国高校十大图书馆https://mp.weixin.qq.com/s/GI07ZxdBLD9DRr4t757Wug。

图谋：

新书推介：赵生辉《多民族语言信息共享空间构建策略研究》https://mp.weixi

n.qq.com/s/83avK2119JDSfMlcELYdEg。一书是赵生辉先生完成的国家哲学社会

科学基金项目‘多民族信息资源跨语种共享策略研究’（项目编号：14BTQ0

08）结题成果基础上成书的。该书给我的感受是：举重若轻，游刃有余，敬

服不已！

桃花源里人家：

国家图书馆发布21副‘古籍里的春联’https://mp.weixin.qq.com/s/nSRyy96IV6J

kuFdc812hHA。

biochem：

两院院士评出2021年中国/世界十大科技进展新闻，它们上榜https://mp.weixin.

qq.com/s/9UTbBq4NjwyyZd-2GHXhgw。

biochem：

刘庆生：大学教师还是应该发表学术论文https://blog.sciencenet.cn/blog-673617-

1321539.html。

www：

感谢信各位健华社联络代表,各位慷慨的捐款人，各位为健华社提供帮助的热

心人士:在2022新春佳节即将来临的喜庆之际我们俩代表美国加州健华社向各
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位表示衷心祝贺和诚挚谢意!本社自1989年成立以来在诸位热情帮助下先后在

中国-21个省市自治区经济相对欠发达乡村建立190所乡镇及中小学健华图书

馆，为当地民众提高文化水平普及科学知识,发展当地经济及基础教育作出了

一定贡献。30多年来我们走遍祖国的山山水水与来自五湖四海的各位相识相

伴度过许多美好时光，这是我们缘份。30年时光我们从中年步入老年，祖国

也从贫困走向比较富裕的社会，凡事总会有始有终。美国加州健华社经过社

务会议讨论，决定：从现在起停止健华图书馆项目。但对有条件和需要的健

华图书馆可以按协议书的要求提供健华图书馆续款申请本社将继续提供二期

捐款。再次感谢各位支持与帮助，祝各位健康快乐！美国加州健华社社长左

四臧刘永乐2022.01.18。

图谋：

从‘生师比’到‘生馆比’.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1321700.html

对于高校及高校图书馆，正在接受高等教育或接受过高等教育的人，或多或

少有所了解。‘生师比’这个概念不陌生，但对‘生馆比’可能会感觉一头

雾水。‘生师比’从2004年至今，可以保障大致‘合格’；‘生馆比’是否

亦宜有所参照与遵循？

麦子：

古籍著录标准化的几个问题http://www.lis.ac.cn/CN/abstract/abstract17835.shtml

。

图谋：

图谋.闲话高校图书馆与科研.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1321845.html

简而言之，我期待更多高校图书馆员热情拥抱科研，努力让自己的职业生涯

更加有趣有味有力量。尤其是青年馆员，不妨激扬智慧，追逐梦想，相信明

天会更好！

图谋：

沙枣树下说新语.瞎侃图书馆.https://mp.weixin.qq.com/s/Qnz5Yc_kpWkNVodE5

_rGvw图书馆未来要成什么样子，我说不上。我能说得上的，不管咋样，图书

馆要不忘初心，初心是啥，就是为什么要建图书馆，建了是干什么用的。学

生需要什么？他们需要的是借的书有（纸本书、电子书都行）、图书馆有地

方上自习（要有网络和插座）、数据库里能找到他们需要的文献、打印复印

方便，这就够了，他们说就满意了。图情界为什么那么多天上飞的文章大量

存在，就是因为它只是文章，图书馆的未来不能靠这些文章。图书馆不能脱

离实际而存在，图书馆要干很多具体的事情，很多东西是要落地才算。

图谋：
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欣然读书.【图书馆人奇妙夜】那些让人笑出眼泪的图书馆人‘职业病’.https:

//mp.weixin.qq.com/s/60DuuDT543KgFBZZ8zKvvA昨晚看完

图谋：

但是还有书籍第2季https://www.bilibili.com/bangumi/play/ep451875这集的主人

公：沈燮元98岁版本目录学家。146.5万播放纪录片连载中,每周四19:00更新BV

1TS4y1L7Rc哔哩哔哩纪录片由哔哩哔哩出品，北京小河文化传媒有限公司联

合出品的《但是还有书籍第2季》，将在延续第一季内容和风格的基础上进行

拓展和升级。第二季仍致力于记录那些可爱可敬、对书籍怀抱热忱的编舟者

、创作者、爱书人，展现他们丰饶有趣的精神世界，定格这个时代烂漫动人

的阅读风景，希望让第一季那枚点燃人们读书兴趣的小火花，继续燃烧下去

。由哔哩哔哩出品，北京小河文化传媒有限公司联合出品的《但是还有书籍

第2季》，将在延续第一季内容和风格的基础上进行拓展和升级。第二季仍致

力于记录那些可爱可敬、对书籍怀抱热忱的编舟者、创作者、爱书人，展现

他们丰饶有趣的精神世界，定格这个时代烂漫动人的阅读风景，希望让第一

季那枚点燃人们读书兴趣的小火花，继续燃烧下去。

会议君：数位人文与文学研究工作坊https://mp.weixin.qq.com/s/49vrDk-

NYtwYvW6zW1hUsQ。

会议君：

2021年度盘点丨最受读者喜爱的期刊&报纸！https://mp.weixin.qq.com/s/lKlnaN

VbNr5Nm-VxPsSx_Q。

查新检索：

2021年12月全国高校专利分析https://mp.weixin.qq.com/s/o69roH5kkGzevLWVT

v_Fjw。

会议君：

2021数字人文大奖(DHAwards2021)开始征求公开提名https://mp.weixin.qq.com/

s/Zej7_JLQphz_MVHaqUOW9g。

学图-123：

图书馆之歌，天籁之音来了！https://mp.weixin.qq.com/s/Vyz8_-0NrQ363KWps

8Vr-g。

欣然读书：

欣然读书.【图书馆人奇妙夜】一起欢乐一起嗨，图书馆人的星辰大海.https://

mp.weixin.qq.com/s/1LrLjDhdn6oZQzgf9Q7XkQ2022年1月19日，图书馆人奇妙

夜，这是一个属于图书馆人的夜晚，是图书馆界的‘春晚’。整个事情本身

就很奇妙，邓咏秋、王媛，两位图书馆界的女将，用她们的热情和智慧，一
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步步推演，让这样一件不可思议的事情，不可思议地变成了现实。晚会直播

分为五个版块，分别是：阅读推广、图书馆员职业、学校图书馆、图书馆学

教育与研究、一起向未来。五个板块既有行业、学科、专业的宏观问题，也

有关于图书馆员业务、学术的具体问题，覆盖面广泛，高校图书馆、公共图

书馆，中小学图书馆都有关照到。参与度之广、影响之大出乎所料，是新媒

体时代图书馆创新的勇敢尝试和最好案例。
2.纸本图书的走向[2022-01-28]

麦子：

图书馆有太多对纸本的东西有情结的人。我们有很多科学类的期刊因为买了

电子版，所以要剔掉。但做这事的馆员觉得可惜，所以自己联系了一个做期

刊档案的公司，找了办公室的一个管理员和她的两个学生，弄了一个月。盒

子和运输都是这公司提供的，但其实我们的人工也是不得了。这个管理员很

快要退休，图书馆里有些东西只有她在做。

图谋：

可能还真的不单单是情结问题。读纸本与读电子书的阅读体验，本身是存在

差异的，两种载体的收获也是不一样的。电子书本身的呈现方式也是多种多

样，各种各样的格式，多种多样的阅读设备，阅读体验亦是大不同。

欣然读书：

虽然也还是喜欢纸书，但是看到年轻的读者基本上都是在读电子书了。

图谋：

我自身倒也常用电子书，但通常是检索部分内容，几乎没有从头到尾通读过

一本电子书。群里边有不少青年学生，方便的时候，期待可以进一步分享电

子书使用体验。

图点啥：

刚逐字看了50页电子书，现在眼睛疼的厉害，看电子书用阅读本太小，用电

脑容易分神，而且眼睛还不舒服，非常不好的体验，影响阅读收效。

图谋：

在图书馆内部，近年见到学生手捧小16开纸大小的电子设备，好像有越多学

生用。

奎林说：kindle京东阅读器，我也在用，出去就带电子阅读器，轻。

麦子：

@欣然读书我和你看法一致，不能用自己的喜好来判断这事的发展。我想大

概就是10年吧，十年前一定要纸书的老人，现在也都要电子书了。现在我们
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用纸书和使用习惯已经没有关系了，因为如果建议新书，我们设定都是电子

书，除非电子书大大贵于纸本书，如果是贵一倍也买电子的，当然电子书比

纸本的便宜的情况是没有的。
3.高校图书馆转型发展的思考与实践[2022-01-28]

秋香：

面对转型顺势而为|高校图书馆转型发展的思考与实践https://mp.weixin.qq.com

/s/vXVex9Tv_JRpUv0PUU7aMw。

图谋：

全文又见：王勇.高校图书馆转型发展的思考与实践——以北京第二外国语学

院图书馆为例[J].图书馆学研究,2020（18）:35-39.据作者在信息化QQ群中说‘

定律来自网络’，我比较好奇那几个‘定律’的原作者是谁？我刚开始以为

是老衲曰的‘辣评’，进一步‘索隐’发现不是，那篇论文的作者说是来自

网络（稍作修改）。所列举的几条，确实属于图书馆之怪现象，比较吸引眼

球。

自由的行*：

图书馆自嗨定律，这是半开玩笑的称呼，权当自省，还是有益的。

麦子：

@自由的行者这几个定律很精辟，但图书馆自己不去反思，还是继续自嗨下

去，觉得自己没问题，都是这个世界的错，没人欣赏它日夜守护的东西。另

外，据研究表明，即使这20%的使用率是集中在头三年，之后是断崖式下跌

，到10年左右就基本是平线了。

梧桐：

我们单位现在因为图书固定资产，这个岗还需要人，前好多年前领导想不要

图书这块，征求意见老干部不同意才保留下来的。

图穷：@梧桐图书属于什么呢？是文化消费品还是固定资产？

梧桐：固定资产中的图书类，固定资产还有专用设备类之类的。

图穷：

如果文化消费品，剔旧的制度成本就小了。如果是固定资产，剔旧工作就成

了国内公共馆的馆长们不敢碰也不愿碰，尤其很多地市级及其以下公共图书

馆多年不愿盘点更不敢盘点，谁也不想在自己馆长位置上出现固定资产流失

。很多基层公共馆的图书管理系统可以查询的在架的书，不知道在哪里，馆

长们也不清楚，流通库找不到、图书仓库也找不到，我经常在公共图书馆书

库找不到‘在架’的书，有些只有1-2本经典学术著作，找到全靠运气。幸好
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有各种在线可下载的电子书平台。

梧桐：

我们是科研单位，当初想取消图书这块的是职业学院调过来的领导，可见领

导们对图书这块有多么不懂，又多么不重视。

图穷：

可能职业学院学生不怎么用图书馆吧，可以这么解读么？职业学院老师用图

书馆老师估计也不多。

欣然读书：

关于在图书馆图书管理系统查询到的书，在书架上找不到的问题，其实不仅

在公共馆存在，很多高校馆也存在。检索到而在书架上面找不到，很影响读

者的借阅热情，这其实就牵扯到精准排架和库架管理的问题。就高校来说，

特别是普通本科和高职高专，流通外包的学校好一些，因为合同要求他们要

精准排架；没有外包的高校图书馆，素质高的馆员一般都在技术部、参考咨

询部、学科服务部等部门，而素质一般的馆员大多数在流通阅览部，让他们

每日维护‘精准排架’‘纹丝不乱’，简直太难了。当然，不同馆的情况不

同，也有管理非常好的高校。通常来说，流通阅览业务好的馆，其他业务也

非常捧，其他业务很好的馆，流通阅览也较好，反之亦然。

麦子：

@欣然读书这一直是个问题，这关系到很多方面，编目、流通人员的职业素

养，读者在看了书以后是否乱放。我们还有一个问题就是人手的确不够，250

万的收藏只有3个全职的管理。雇了15个学生，但这质量实在没法保证，当然

，没有学生，图书馆早就关门了。

欣然读书：

我们也是非常头疼这个问题。基本都是同样的做法，每个区域配备2个工作人

员、2名勤工俭学学生、4名志愿者，到处提醒读者不要把任何书放回书架，

放到阅览桌或小书车上均可。

学图-123：

我这里读者说找不到的书我一般都是要亲自去看看为什么不在架的，我们一

般每周全部整理一次。另外，我们学校图书馆最近这几年开始可以直接背包

入馆看书了，学生们也说很自在。

biochem：@学图-123贵资料室不会藏书数百万册吧。

学图-123：

@biochem26480册左右，一般也就周三下午或者周五下午整理就可以了。十多

个书架，用眼睛整理，部门还有学生一起，错架的直接摆到对的地方就可以
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了啊。而且字词点不外借，容易乱架的书架还是很集中的。
4.图书馆春节期间开放吗[2022-01-28]

Biochem：

春节期间，高校图书馆都关门了，应该无人值班。公共馆会有多人值班吗？

还是说，公共馆春节不放假，全员上班？

麦子：@biochem春节放假几天？

图谋：

2022春节法定节假日是7天,1月31日--2月6日,共放假7天。其中2022年2月1日至3

日（正月初一至正月初三）,是春节法定假日,7天的放假时间是调休补班得来

的。公共图书馆在法定节假日须有开放时间。

麦子：

看了一下中国法定假日每年是11天，和美国一样，日本比较多，有16天。

图谋：

‘春节期间，高校图书馆都关门了，应该无人值班’这是不符合实际的，公

共馆春节期间的开放时间及活动安排，通常在网站上会提前揭示。比如：国

家图书馆2022年春节开馆及活动安排.http://www.nlc.cn/dsb_zx/zxgg/202201/t202

20125_209686.htm。

图慕：公共馆好像每周一闭馆吧，春节好像初一闭馆。

图谋：

遵守法律规定前提下，各馆根据自身实际安排就好，相关信息，网站及官微

等会较为充分的揭示。

biochem：

@图谋可能不同高校要求不一样吧，有的高校放假后，学生全部离校，这样

的话，放假期间图书馆再安排人值班已没有意义。

图谋：

有些工作只是您未看到或感知到，当前的图书馆，实际上可以说是365*24小

时服务的，后边是‘有人’在提供保障的。

图慕：

@biochem因为新冠原因，或者研究生有留校做任务等原因，学生不太可能全

部离校。另外，图书馆值班还有一层意思，就是常规值班，和有没有学生关

系不大。

扣肉：

比如前几年，我们学校的暖气片寒假突然爆裂，很多书都溅被喷上了水，晾
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了很久，没有人值班那就全完蛋了。

biochem：

晚上值班人员会不会睡在值班室？如果在睡觉的时候，暖气片爆裂，也不一

定知道啊。

cpulib2009：物业24小时在，即使闭馆，物业每天还会巡视的。

扣肉：

发生状况，物业可以直接断水断电，尤其图书馆属于重点消防监督部门。

图谋：值班的作用，通常也就是巡视，及早发现问题，并想办法解决问题。

欣然读书：

我们图书馆消防监控室是全年24小时值班，人员和管理归安保处安排。

图谋：

‘关于麦子老师提问：公共馆每天开门吗？包括大年初一？’我来试着进一

步解答。公共馆条件不一，通常是遵守法律规定前提下，各馆根据自身实际

安排就好，相关信息，网站及官微等会有较为充分的揭示。具体到个体馆，

开放时间及开放范围是有所不同的。比如H省省馆是‘全年开馆时间为9：00-

17：00’；J省省馆是‘全年开放（因设施设备的维护，职工的集中培训、教

育，以及召开内部会议统筹协调全馆工作的需要，每周星期一闭馆一天，每

年的除夕、初一、初二闭馆）。开馆时间为周二至周日上午9：00’，各服务

窗口具体开放时间另有说明；国家图书馆，周二至周日9:00-17:00，周一闭馆

（其中古籍馆:周二至周六9:00-17:00，周一、周日闭馆。）；广州图书馆‘逢

周三闭馆，节假日正常开放国家法定节假日开放时间：9：00——16：00逢周

三提供闭馆还书服务，时间：10:00——16:00’，有不少区域的开放时间是9:0

0-21：00。上述只是列举了其中几家图书馆的情况，实际情况需要以各馆实

际为准。

boner：

关于公共图书馆开门一事，当然开门，怎敢不开门啊。就这样还要被读者投

诉，恨不得我们24小时开放。年三十---年初四开放时间会调整缩短，年初四

就恢复正常开放时间。

图谋：

boner老师可以进一步介绍一下补休制度吗？不需要说具体某馆，谢谢！

boner：

我不了解其他馆，我馆的补休制度还是比较简单，法定节假日1换3，其他时

间1换1，每个部门自行安排调休。作为公共馆来说，调整只可能延长，一缩

短就会招致读者投诉，所以能不动尽量不要动。
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图谋：

图书馆开放时间，实际也是体现‘智慧与服务’的，需要考虑输入与输出、

效益与效能等等。比如局部调整是经常用到的，当前好些馆是大馆，单单是

运行一天电费，需要一笔不小的支出，能节约的需要节约。哪些区域开放哪

些区域不开放，需要边探索边服务。

学图-123*：

图书馆存在的价值是什么，这个应该才是今天讨论问题的大前提。图书馆真

的象我们的衣食住行那样与我们的生活密不可分吗？它的安全真的不可控吗

？说的再多，其实仔细想想，图书馆阅读只是我们可选择的生活方式的一种

而已。那么我们该如何让人们更接受它的存在才是我们这个职业该努力的方

向。值班、安全，应该都可以提前安排好的。我们这个岗位在其他岗位上的

人看来，就是几本书的事情，所以我们要做的就是怎么让人们觉得这几本书

对他（她）有多重要。蜂拥而至应该不是图书馆的需要，而是需要阅读的人

需要就可以了吧，启发人们阅读的欲望才是图书馆该有的服务模式，春节开

不开放并不影响人们阅读。
5.趣图分享：新亚历山大图书馆座椅[2022-02-25]

hanna：

莎士比亚的十四行诗。从照片上看，椅面应该是Sonnets1-6，椅背是Sonnets7-

12。

欣然读书：

看到hanna分享的‘书椅’照片，很有趣。想起2016年暑假去英国参加孩子的

毕业典礼，正赶上伯明翰市的暑期大阅读活动，当年该市活动的主题正是‘

书椅’活动（BookBenchTrail）。当时觉得特别新鲜好玩，跑了好几个图书馆

拍了书椅的照片。

hanna：好看好玩。

biochem：大陆也有类似的书椅吧。

欣然读书：

大英图书馆一进门的大厅里也有一个书椅，特别之处是这个书椅拴着一个铁

链，铁链的另一端有一个大铁球。我当时想坐在上面拍个照片，可是椅子上

的那个人一直坐在那里不走，等了好久，最后也没拍成。
6.链接资源，分享推荐[2022-02-25]

图谋：
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《图书馆报》2021年2月18日电子报http://xhbook.ltd/index.php?option=com_con

tent&view=article&id=26&Itemid=127&ptid=1&a=20220218。

欣然读书：

原创欣然读书欣然来读书.阅读推广新创意：超萌超可爱的'书椅'图书馆https://

mp.weixin.qq.com/s/fIPPL9TKI1VO8nw65VTOmw。

低调：

武汉大学图书馆.传承学术赓续文脉|武汉大学珞珈文库正式揭牌开放https://mp

.weixin.qq.com/s/cD8YzNQmLQ8R4SjKU2oudw。

图谋：

编辑校对.编辑常问的11个参考文献问题/科技期刊参考文献中隐性差错的核查

与防范https://mp.weixin.qq.com/s/aVmZ4Pv_EgWfwxBJDWKyNQ。

度量衡：

语言学人.2021年全国各地高校教师收入排行榜https://mp.weixin.qq.com/s/Z9ipJ

zQHmypyG6lnSi1hLg。

图谋：

南邮书林驿.关于‘2021年馆员书评第九季征集活动’遴选结果公布.https://mp

.weixin.qq.com/s/8hf4_m8EeoqAEyxPxQSOEA中国图书馆学会阅读推广委员会

以'书卷故人，图韵流芳——评图书馆人写的书'为主题，开展了馆员书评征集

活动（第九季）征集活动，得到了图书馆界的积极参与和大力支持，共收到

来自全国各地区各类型图书馆员来稿135篇，推荐了《笔下的图林与心中的情

谊——读》等百余种图书。为更好地促进各级各类图书馆开展阅读推广，经

专家小组认真研议，共推选27篇书评进入推荐书评名单，供各级各类图书馆

阅读推广工作参考。

木木贝：

原创图书馆学图书馆拓迪图书馆学图书馆.图书馆人|我的人生体验——孟广均

教授https://mp.weixin.qq.com/s/vhQuNeEIYy138Uf4rjz3dQ。工作时高质高量地

努力工作，工作之余则进行一次又一次的读书苦旅，可以说，自童年起至今

，只有书籍终生与我相依，伴我同行。我深感基础扎实并不断充实才有实力

，才能永远进步，才能立足于学术界。在学术上宜放眼世界，不闭关自守也

不妄自菲薄。宜认真研究国际上普遍达成共识的问题，谦虚大度地吸取国外

理论方法和实践经验中的有益部分,实事求是地评论与己不同的部分。夸夸其

谈、空泛议论意义不大，还是多研究一些具体、实际问题，有助于解决问题

为好。在理论上没有一得之见、在实践上没有实际效用的文章还是不写为宜

。

Page 12/43



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

7.图书馆系列讲座名字[2022-07-01]

北语刘：

各位老师好！贵馆有没有给图书馆系列讲座起名字的？有的话烦劳告知参考

下。。

闽农林*：@北语刘我们叫‘南亩听荷’。

欣然读书：

我们针对馆员队伍建设有个栏目叫‘图缘讲坛’。针对学生读者的话有‘杏

坛读书’‘国学讲堂’。

欣然读书：针对信息素养的培训叫信息素养学堂。

牧云：

我们针对读者的有‘山东大学堂’，针对馆员的有‘大家讲堂’，针对信息

素养的有‘创新和学术信息能力成长微学堂’等。

雨后彩虹：

@图谋但是先进技术还是渗透到图书馆，重点大学图书馆还是能与时俱进的

。您说的是大部分地方普通高校图书馆。

麦子：

@图谋谈这个话题其实蛮没有意思的,不过我想从另外一个角度来解你的困惑:

其实现在的问题并不是什么新技术涌现然后图书馆要更上的问题,而是图书馆

一来没有把自己应该做的事情做好,而且同时又面对新技术出现而产生的焦虑,

而这种焦虑和你说的困惑,在技术发展突飞猛进的情况下,变得更尖锐,也就造

成更焦虑更困惑了,这个问题对排在前面的学校还好:因为可能自信多一点,我

是标杆,我觉得这个东西我未必要做,但对排在后面的学校,那就要命了,因为没

有这个底气.当然,在后面的,倒也无所谓了。

麦子：

这个问题其实是涉及技术和社会融合的问题,比如新支付手段和老年人口的实

际使用情况等。

麦子：

另外就是中国弯道chao车的现象很普遍,但对一些基础的东西来讲,需要知识的

积累:我做这个,是有原因的，过去我是这么做,现在我有了新的技术,我觉得新

的技术可以帮我把这个东西做的更便宜更好,所以我在旧的框架下引入新的技

术。但是,如果你以前根本没有这个服务,你就是有这个新技术如何和你原来的

资源和服务对接呢?想想这些,你会觉得这一切是荒谬的。连自己的OPAC都保

密,你有什么资格来讨论OA,数据人文,元宇宙图书馆.我为什么对很多新技术嗤
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之以鼻也就是这个道理,当然我也反对大佬,因为大佬使加速了这种不接地气的

做法.而现在的元宇宙等更是把这类矛盾更对立了,因为离开平时的实际差太多

:图书馆长听了外面的人说这个宇宙那个量子的,然后当然也要跟进,但自己也

不懂（当然我也不懂,因为这个东西根本和图书馆也没什么关系）,然后回来,

让下面人做,苦的也就是一线馆员罢了.

麦子：

我的建议是,大家是不是能够慢下脚步,看看自己的定位和该如何把自己的服务

和资源做得更好.听到这类元宇宙的东西,就像我们平时听到UFO什么的,听听

也是可以.但如果你真的遇到UFO,你最好向遇到熊一样:躺平装死.因为你不是

熊也不是外星人.

爱书人：

@麦子非常认同您的观点。前几天刚填写了一份关于智慧图书馆的调查问卷

，发现我们距离智慧图书馆都是那么遥远，更不用说虚无缥缈的元宇宙了。

biochem：忠言逆耳，良药苦口。

自由的*：

用新词、新概念，会显得很入流。还有，可能就是容易发文章。至于是不是

真有用，倒是其次的。

图谋：@麦子谢谢分享见解！

MarsZ*：

@麦子@麦子非常同意，很多人对新技术跟风，是源于对掉队的焦虑。

MarsZ*：讲者们引入新名词，主要是为了吸引眼球，还请多多包容。

麦子：

这些其实问题其实都是一些社会现象在图书馆的反映而已。其实我平时工作

中接触最多的几个个同事年纪都比较轻,最老的也就40几岁,而且相当活跃,一个

只有30多,而且因为我们每月都有一个小组会,每人介绍自己读到的最新读到的

东西和心得,但她们说的东西我都懂,也多少知道如何使用,但国内说的这些新

名词,我们从来也没有使用过,包括智能图书馆。

麦子：

新名词的引进其实真是骗骗老实人,很多新名词其实都是老的不得了的东西.

麦子：

技术的引进的一个关键其实是性价比:用了新的东西,是不是能够用更少的钱做

更多的事。

中原劲草：

最近两周接待了三个已经要博士毕业的同学，结果一问说读研期间没上过文
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检课，查找文献都是靠老师让读那些就去找哪些。另外一些人文社会学科的

二次、三次文献，比如目录、索引居然没用过，不会使用。像文史类的二次

文献中《中国丛书综录》迄今为止都是文史工作者案头离不开的工具书，可

我们这些老师就只知道让学生去找地方志，想想好可悲，就跟你去学习剑法

，老师就只教你独孤九剑，其他的不教。刚刚还有个博士，受老师指派来图

书馆帮老师找民国时期的《今日评论》一期中的一篇文章，结果我问他你用

过《全国报刊索引》数据库没，回答说：我们主要是田野调查，对于这些我

们基本上不使用。我一检索，里面就收录了这篇文章，直接让他回去告诉老

师，不需要来图书馆就可以解决的。

中原劲草：图书馆买了很多的资源，结果都是睡美人，太可惜了！

圖堺新人：@中原劲草信息素养课程没有落实到位。

中原劲草：

图书馆的资源揭示和宣传也的确出了问题，多种因素导致了现在的诸多问题

的出现。就是麦子老师说的，图书馆很多该做的事没做好，天天就只想着创

新，只想着去写论文，别人的论文是写在大地上的，图书馆的很多都是写在

空中的，空中楼阁、海市蜃楼。

中原劲草：

据学生反应，他们选了文检课，结果老师教的都是理科的那些，他们觉得不

实用，就不选了。文科文检和理科文检还是要有差别的，不然真的是口口相

传，就真的是没人愿意上了。

守藏室吏：

今天看论文看到的，他这个（哈佛大学）不对外开放，社会服务从哪里体现

的？

图谋：实际查一查官网就有答案了。

图谋：VisitorAccess.https://library.harvard.edu/visitor-accessHarvard’slibrariesoffe

revents,exhibits,andprogrammingforthepublic.ResearchersfrombeyondHarvardmayap

plyforBorrowingandAccesscards,aswellasusespecialcollections.

图谋：

由此可见，社会服务的对象、形式、内容等，实际需要做进一步的考察。

麦子：

否则什么人都来，资源浪费。这类的东西，其实是在社会各个层面的：资源

永远是有限的，所以要合理的分配利用。在医院，你如果是小毛小病，你就

是找自己的家庭医生，如果他发现问题大，在介绍你去专家，一个道理。一

般的人的图书资源需要，完全可以在社区图书馆解决，你跑到Widener,绝对
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不会吃闭门羹。

麦子：

这类的事情，以后我也不想多讲了，因为一般人的看法就是在钱多钱少，有

钱我就可以无止境地挥霍。

麦子：同时技术不断进步，我也一定要跟上，这样的很简单的看法。

麦子：不过，在我的角度看，所谓先进的东西就是最容易被淘汰的东西。

守藏室吏：哦，那就是对研究者提供访问卡性质的临时借阅证，以及特藏。

碧海潮生：这么多年来，大家一直被技术裹挟着前行。

麦子：

@碧海潮生圖書館本來就是一個很基礎的功能，好比是吃饭。现在技术上可

以做到自动做手术，比如达芬奇手术机器人，我们难道要买一个简单的自动

喂饭机来跟上形势？

麦子：老碧，您饭吃了？

麦子：吃了，去食堂打的饭，回办公室吃的。

麦子：

那多麻烦，你为什么不待在食堂里用喂饭机？这年头，哪里还有人自己动手

吃饭的。

碧海潮生：

@麦子是的，新技术的广泛应用确实大大提高了图书馆的工作效率，但同时

也给图书馆带来了沉重的

担，现在讨论的大多数技术只是换个名字而已，玩的还是以前的那套。

碧海潮生：@麦子未来若干年或许都不用吃饭，喂饭机都无用武之地了。

麦子：

是啊，这类东西越多，钱都花在这上面，最后一定会影响这个职业，加速图

书馆的衰弱。没有图书馆员的图书馆和我反正是没关系了。

麦子：

@图谋说了半天event,program,也没有细说图书馆除了借书还书提供资源之外

，还做些什么。今天看到图书馆入口墙上连续循环的电视屏显示的各种活动

，觉得颇有代表性，基本都是差不多的东西，所以把所有都拍了。我估计这

些大家都差不多。

中国药*：有意义，每个视频不同，我们所有视频都一样。

麦子：

@cpulib2009@cpulib2009专门有一个人做个类活动的协调和文宣的，这东西是

不断更换内容的。
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麦子：

我们买数据库时往往关照数据商把他们的这方面的电子推广文档给我们这样

就可以在图书馆的所有界面上上保持一致，这和其他行业上的数据链其实是

一回事，当然，图书馆是很简单的东西。

麦子：

另外我们的基本电子色调和学校其他的部门都是一致的，如果你去其他学校

，即使是UC姐妹学校，你可以看出明显的区别。

麦子：

SeanisaUCRalumnuswhograduatedwithaBAinMediaandCulturalStudiesin2011.Heco

mestotheUCRLibraryfromtheSanBernardinoCountyDepartmentofPublicHealthwhere

heservedasaMediaSpecialistI.AstheCommunicationsSpecialist,Seanisresponsiblefordev

eloping,implementing,managingandcontributingtoacomprehensivecommunicationspr

ogramfortheLibrary.

麦子：做这事的人的介绍。

麦子：我想国内图书馆一定有类似的岗位。

中国药*：

我们岗位基本归口到部门，一个部门基本一个岗，岗位职责一大堆。

麦子：

此人是在馆长办公室的，但协调全馆所有的宣传mediacommunication方面工作

，任何一个部门有这方面的需要，只要发个邮件把资料给他，他会设计制作

，然后推送到需要的平面就可。

麦子：

@higgs@higgs这类的活动是常年有的，大概某种讲座是一个季度一次，但都是

需要RSVP的，如果没人来就不开了。每次参加的人不多，一般在10人以下，

如有2，3人也是正常。有些是和课程有关，但这类的往往是教师直接把这节

课开到图书馆里来。不过，我们好像从来也不组织人员，服务是提供了，你

来不来，我就不管了。不过，如果你需要其他的，可以安排馆员一对一的服

务。

麦子：https://www.eventbrite.com/o/uc-riverside-library-7346569507。可以看看这

个登记网页，从网页看，似乎是对任何人的，因为有停车在什么地方的信息

，所以外面的人也可以参加。不过有些注明是需要学校邮箱才可以登记。Co

mpleteListofUCRLibraryEvents-AllUCRcommunitymembersarewelcometoattend.Ma

kesuretoregisterwithyourUCRemail.Zoomlinkwillbeemailedtoregisteredparticipants.Pa

rticipantsareexpectedtofollowandupholdUCRiverside'sPrinciplesofCommunity.
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中国药*：

我们是30年发奖杯，教师节大会表彰，每年都搞，前几天又开始统计了。

biochem：

@cpulib2009我这种情况，啥也拿不到。研究所工作18年，高校工作19年。

图谋：应该是累加的。这样算工作37年。

学图*：必须是从教和在教育系统工作。

biochem：看看有没有机会干到65岁。

biochem：麦子老师那里，退休弹性制，如果想干，干到70多也可以。

学图：每人的想法不同。这个话题没有讨论的意义。

biochem：@学图*如果每个人的答案都完全一致，才真正没有讨论意义。

学图：

@biochem我是说关于55岁退休的事情没有讨论的意义。您说您65岁退休我觉

得也很正常啊。

图谋：

更正:只有SCIE和SSCI期刊有影响因子。AHCI和ESCI期刊虽然现在JCR可以检

索，但是没有影响因子的。

图谋：

王启云.JCR期刊影响因子及其解读.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-134507

6.html2022年6月28日下午，科睿唯安公布了2022年最新影响因子（JCR2021）

。网络上相关信息在科研圈刷屏。笔者在第一时间，特此结合所在高校实际

，提供信息分享与解读，特此进一步摘编供参考。JCR数据自2021年6月发布

开始，包含了SCIE、SSCI、AHCI、ESCI，只有SCIE和SSCI期刊有影响因子，

AHCI和ESCI期刊虽然在JCR可以检索，但是没有影响因子的。

图谋：之前发布的版本存在错误，特此进一步修订完善。

图谋：

2022年6月发布的JCR数据中，InformaitonScience&LibraryScience有SSCI期刊85

种，ESCI期刊79种。具体情况参见群文件。

碧海潮生：

不同高校在数据库试用上采取的方式方法有所差异，这需要结合你们馆数字

资源建设相关制度流程进行考虑，高校图书馆资源试用方面的文章也有很多

，可以参考借鉴。

碧海潮生：

不少高校尤其是经费紧张高校对试用是很谨慎的，除了涉及学校重点学科建

设相关的数据库会保持试用，对大众类或与学校学科关联不大的数据库都不
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开通试用，有的领导认为试用开通后有师生使用一段时间提出采购申请，经

费不足以支撑购买，图书馆很被动，与其出现这样的结果，所以一开始就将

试用直接扼sha。

图谋：

王启云.闲话试用数字资源宣传与推广.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-128

3047.html自2015年开始，笔者花了大量时间和精力在试用数字资源宣传与推

广方面。本文试图做一简单梳理，期待有所帮助。图谋整理.关于试用数字资

源管理与服务的讨论.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1252823.html2020年9

月30日，圕人堂部分成员参与了图书馆试用数字资源管理与服务的讨论，图

谋特此予以整理，供参考。
8.杨新涯丨面向文献管理与服务的信息化建设[2022-07-29]

低调：今天10点，杨新涯:面向文献管理与服务的信息化建设。

欣然读书：杨新涯老师正在讲，想听的别错过了。

雨后彩虹：@欣然读书请上链接，谢谢。

欣然读书：腾讯：597752996。

雨后彩虹：手机用不了，用电脑。
9.《中学图书馆建设研究》已经赠完，感谢关注[2022-07-29]

图谋：辛苦了！。

雨露：@Ellenchang您好！弱弱问一句：赠送什么书呢？。

Ellenchang：‘中学图书馆建设研究’已经赠完了感谢关注呢！！

mandy：谢谢。

图谋：

中学图书馆建设研究.http://product.dangdang.com/29421842.html中学图书馆建

设研究、图书馆管理人员阅读书目，旨在为我国中学图书馆研究实践提供参

照、启迪与理论指引，为阅读推广理论的深化拓展提供了较科学、有效的工

具和方法。内容简介：《中学图书馆建设研究》在已有研究成果的基础上采

用问卷调研和统计分析等技术方法，详细探讨了广西地级市中学图书馆的发

展状况、发展进度、指标差异及其达标程度，并通过各市间及与省外比照找

出广西中学图书馆建设发展的优劣势和不足，总结了广西中学图书馆建设发

展的地方特色及努力方向。本书旨在为我国中学图书馆研究实践提供参照、

启迪与理论指引，为阅读推广理论的深化拓展提供了较科学、有效的工具和

方法。作者简介：张文彦博士，广西民族大学副教授、硕士生导师。在高校
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从事图书馆情报与档案管理一级学科专业教学13余年。研究方向为图书馆新

技术应用、面向未成年人的图书馆服务。主持完成省级社科规划和校级引进

人才科研启动项目各1项，主持国家社科基金项目1项。发表了‘APreliminary

ResearchonLibraryCollectionsandServicesofPublicPrimaryandMiddleSchoolsinGuang

Zhou,China’‘AnExplorationofHowtheResourcingofStaffandBookPurchasingAffec

tstheDevelopmentofChina’sPublicSchoolLibrariesinGuangZhou’《初中生人格

特征差异调查研究——基于天津、大连、武汉、杭州、广州的调查》等46篇

学术论文。张文彦.中学图书馆建设研究[M].人民邮电出版社，2022.7.。

碧海潮生：@Ellenchang张老师亲笔题名赠书已收悉，感动感激。

Ellenc*：@碧海潮生好滴。谢谢您的大力支持！

欣然读书：收到张老师的赠书，非常厚实的一本。读起来！

迷图：

今日收到张老师的赠书，甚是喜悦，谢谢张老师的馈赠和王老师提供的学习

交流平台！@Ellenchang再次感谢！。
10.图情会议、招聘信息[2022-07-29]

会议君：

全国报刊索引全国报刊索引机构版/图书情报|北京大学图书馆学、情报学、信

息资源管理博士（后）学术论坛https://mp.weixin.qq.com/s/RGLGZAesfTSlKs7f

ThYzUA。

图谋：

原创by图情招聘/高校馆求贤若渴，硕博均有岗！https://mp.weixin.qq.com/s/At-

rWXZk_kxIpkw2EOHqgA。

会议君：

全国报刊索引全国报刊索引机构版/图书情报丨（第十九期）中国图书馆学

会关于开展‘阅读推广人’培育行动的通知https://mp.weixin.qq.com/s/an68NP

Qak6Ly8GD_xI7GPw。

会议君：

全国报刊索引机构版、数字人文丨国际数字人文大会（DH2022）7月27日议

程https://mp.weixin.qq.com/s/d1PG8QQJKIB6giY4bHIM6Q。

低调：

信风/信管�通知|第一届全国信息资源管理博士后论坛会议日程——北京大学

信息管理系建系七十五周年系庆系列活动https://mp.weixin.qq.com/s/1TzyTl4Bq

EDEKXOi-WVreA。

Page 20/43



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

低调：

信风/信管�通知|2022年第十五届全国图书馆学博士生学术论坛会议日程——

北京大学信息管理系建系七十五周年系庆系列活动https://mp.weixin.qq.com/s/

ZMTwEvN2Nj48KAN7MMwx1A。

低调：

信风/信管�通知|2022年全国情报学博士生专题学术会议会议日程——北京大

学信息管理系建系七十五周年系庆系列活动https://mp.weixin.qq.com/s/6Cemtd

nChuqLE6sD7x16SA。

会议君：

全国报刊索引机构版/图书情报丨报名！‘典籍活化与创新利用’网络课程

8月开班https://mp.weixin.qq.com/s/3PSc_2K3Y6QXoLq9RVo6lA。

低调：今天有档案学博士论坛和信管博士后论坛，都是8点半开始。

欣然读书：档案学的上个链接。@低调。

哆啦D梦：

@低调档案学博士论坛是线上的么？有没有视频直播或视频会议号？
11.《问君文章愁几许？》[2022-08-05]

雨后彩虹：

图谋圕人堂LibChat/问君文章愁几许？https://mp.weixin.qq.com/s/dPbzJ4vYQrZ

EImpnZaZyEQ。

图谋：

图谋.问君文章愁几许？.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1349359.html读书

人愁文章，这是公开的秘密。既然是‘秘密’，还是‘公开的’。自相矛盾

？说来话长，简而言之，问君文章愁几许？

欣然读书：

王老师近来进入‘盛产期’，刚看了一下，科学网首页上就有您的三篇文章

，有时更多。。

碧海潮生：王老师正处于创作的高产期和旺盛期。

biochem：

[2]王启云2022-7-3017:03问君文章能有几多愁？.https://mp.weixin.qq.com/s/hlyP

yghfPjGgfQ_5NygkRw研途Max+2022-07-3010:59发表于福建该微信公众号转发

本篇博文，既未联系原作者获取授权，亦未注明来自王启云科学网博客，只

是将题名修改了一下。这种做法不可取。

欣然读书：
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最近发现不少微信公众号都是如此操作，仅在文章最后面写上一句‘文章转

自网络’，便万事大吉，感觉特别不妥。

biochem：

@欣然读书这种现象非常普遍。很多文章转来转去，已搞不清哪个是原创。

碧海潮生：

文章发表时打开原创声明，有别的公众号复制的时候平台会对复制发表的文

章内容进行提示，取得作者授权后可全文转载发表，声明原创但未经原创作

者授权，文章只能以链接的方式跳转到原创公众号链接收看。

biochem：@碧海潮生这样设定最好。

图谋：

@欣然读书@碧海潮生假期之中，自有支配时间相对多一点，因此稍微勤快一

些。另一方面原因，当前圕人堂微信公众号还在维持运转，长时间‘缺货‘

不大合适。关于那个微信号的行为，疑似‘洗稿’。主要是其洗过之后，圕

人堂微信公众号发不出去。
12.大
牛们为什
么都这么牛：第十五届全国图书馆学博士生学术论坛交流与分享[2022-08-05]

欣然读书：王子舟老师正在解读刘国钧老师的《什么是图书馆学》。

图谋：

分论坛二、四的会议号变更为：腾讯会议：824-811-922会议密码：1947。

图谋：

@书小弟请问你分享的那张PPT是易凌博士报告中的吗？上午的报告，我挂在

线上，好些没时间听。

书小弟：@图谋是的。

图谋：

图书馆学博士生学术论坛仍在进行中。分论坛5‘数字人文与智慧图书馆’马

上开始。

图谋：

欣然读书.【听报告】大牛们为什么都这么牛.https://mp.weixin.qq.com/s/7wBW

_ZfbXtWpBOwzfHCK9g7月12日刚刚参加了‘2022年武汉大学图书馆学情报学

博士生论坛’的视频直播，今天又迎来了‘第十五届全国图书馆学博士生学

术论坛’。一个月两次如此高品质的学术活动，为这个‘疫情反复无常、天

气晴雨不定’的沉闷暑假，带来了一股畅快淋漓的风。欣然读书老师这样的

总结与分享，很棒！
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图谋：

圕人堂这么些年，紧密围绕‘圕人堂堂风：贴近现实，关照现实，联系理论

，旨在实践。’，在积极探索与实践。意在‘圕人堂圕结一切可以圕聚的力

量’，凝聚人心，汇聚力量，助力图书馆及图书馆学的明天会更好。

图谋：

昨天的‘第十五届全国图书馆学博士生学术论坛’，群成员及时将相关信息

分享至群里，有好些成员积极参与，从中受益。

图谋：

早些时间的‘2022年武汉大学图书馆学情报学博士生论坛‘也有成员第一时

间分享会议信息。我自身未能进一步关注与参与。7月28日发现《图书情报知

识》发布了‘2022年武汉大学图书馆学情报学博士生论坛期刊沙龙纪要’，

干货满满。随手进行了进一步推介与分享。在此重贴一次：2022年武汉大学

图书馆学情报学博士生论坛期刊沙龙纪要图书情报知识.2022年武汉大学图书

馆学情报学博士生论坛期刊沙龙纪要.https://mp.weixin.qq.com/s/mL8wIAHcitW

D4LKRguNvUA2022年7月12日-13日，由武汉大学信息管理学院和武汉大学信

息资源研究中心主办的‘2022年武汉大学图书馆学情报学博士生论坛’顺利

举办，主题为‘不确定数字环境下的智能信息服务’。7月13日下午，论坛中

的期刊沙龙在线举行。期刊沙龙共分为三个部分：国内图情英文期刊介绍、

优秀审稿人经验分享以及优秀作者经验分享。在优秀审稿人经验分享部分，

南京理工大学经济管理学院赵宇翔教授和中山大学信息管理学院肖鹏副教授

分别作了精彩发言。赵宇翔的分享以一张漫画开头，将大家带入对论文写作

各种问题的思考。随后，向大家阐述了如何选择投稿的目标期刊，审稿人在

审稿过程中最关心的问题，如何回复审稿人意见以及作者在论文评审过程中

的处理技巧等内容。肖鹏以‘审稿是一种学术生活方式’为主题，分享了他

作为审稿人的思考与认识。在优秀作者代表经验分享部分，北京大学信息管

理系刘畅副教授和南开大学商学院信息资源管理系樊振佳副教授分别做了精

彩发言。刘畅通过自己的求学经历向大家讲述了论文写作中可能遇到的各种

艰辛和不易，鼓励大家要善于多角度思考问题，以平和的心态去看待学术研

究的每一个环节。她指出，学术写作实际上就是一种信息行为，具体包括信

息的搜集、整理、分析和创造、分享等过程，应注重写作的逻辑性和简洁性

。在整个过程中要勤思考，多问自己几个sowhat相关的问题，在明确选题意

义与价值的基础之上进行深入的研究。樊振佳老师与大家分享了自己的科研

经历，并通过自己总结的‘六点反思’，对学术生活中的选题、写作、投稿

等重要环节以及学科基础、学术创新点和交叉学科等重要话题进行了阐述。

Page 23/43



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

图谋：

两种分享形式，可以视作两个圕人堂交流与分享的样例或示例。这样的工作

是有益的，惠人亦惠己。期待更多成员积极参与。

雨后彩虹：@图谋功德无量感谢群里各位大咖专家。

图谋：

圕人堂某种意义上是作为圕人精神家园存在，她是泛在的、虚拟的。上述说

法比较抽象。来一个具象一些的，也可将圕人堂视为‘茶馆‘，她是7*24小

时开放的，来与不来，自主自愿选择。

图谋：

圕人堂成员当前在线成员1423人，这些成员的分布是广泛的，位于多个时区

（个体的作息更是千差万别）。理论上，如果愿意，随时随地都可以参与交

流与分享（参与方式或明或暗，明的可以理解为在大窗‘冒泡‘，暗的可以

理解为未在大窗冒泡，但在关注与利用相关信息。）。
13.图谋博客在科学网博客排名上榜[2022-08-12]

欣然读书：

刚才看了一下科学网博客的五项排名，图谋老师全部上榜。他真是图情界的

‘三最’之人——最勤奋的人、最能操心的人、最能写的人。

图谋：

感谢刘馆长的关注与鼓励！圕人堂服务体系为一体两翼，以圕人堂QQ群为体

，以‘科学网图谋博客圕人堂专题’及‘圕人堂微信公众号’为两翼。‘一

体两翼’的载体是《圕人堂周讯》。QQ群是载体之一。关注‘科学网图谋博

客圕人堂专题’或‘圕人堂微信公众号’，实际上属于用户分流。籍此形成

开放性、多层次、多元化的圕人堂服务体系。圕人堂提供QQ、博客、微信三

种形式的服务。受到诸多制约，当前图谋投入较多精力抓科学网博客平台利

用，希望以此推动圕人堂服务体系更好地服务圕人。
14.RFID自助借还书系统维护问题[2022-09-02]

咄咄熊：

向各位老师，特别是有使用RFID自助借还书系统的老师咨询一下：贵馆自助

借还设备过保之后续保的费用是怎么算的，是按台算还是打包一起算？一般

是多少钱/年？如果不方便周知的话，可以发私聊给我，谢谢啦。

欣然读书：我们是系统运行的第二年，还没面临这个问题。

扣肉：说实话，RFID设备本身不爱坏，爱坏的都是电脑和软件。
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闽农林*：

硬件本身到目前还很坚挺，主要还是操作系统和软件本身容易出现问题。

咄咄熊：

@扣肉是啊，但是厂家不管，维保过了。要不就到时候单项报修，要不就每

年一揽子维保，现在在衡量哪个合适。主要是单项报修，走流程啰嗦事一堆

。

Riff：其实还是给定期维保的好，这是正常支出。

咄咄熊：

原来也倾向维保续费，所以想了解下同行的费用一般多少。之前厂家有讲到

要合同价格的10%，那每年要好几万，不想当冤大头。

图穷：

@咄咄熊10%是对外宣称的，可以在压他几个点，5%-8%可以。还有些软件不

一定要原厂的，你是核心机房及其信息化设备，还是RFID终端设备？

咄咄熊：RFID终端设备和系统。

图穷：

那个没多少钱哈，硬件不值钱。前三年基本上没有什么故障，第五年开始会

增多，小范围的经验，不一定对。

咄咄熊：

现在运行都还可以，故障很少，主要是硬件偶尔出个小毛病，不需要更换的

自己能解决，就是遇到要更换的比较麻烦，不一定能够判断出是哪个硬件损

坏。当初是含系统一起的，所以合同价格高，如果按这个来维保，费用就高

了。
15.各家高校图书馆的开馆闭馆时间是怎么样的？[2022-09-09]

LL：

请问各位高校老师所在馆的开馆闭馆时间是怎样的呢？我校学生给图书馆的

意见总是说开馆晚闭馆早，我们是7：00-22：30，还能再早和再晚吗？我想了

解下其他馆的时间，看看这个早晚的浮动空间还有多少。

清：@LL没有自习教室？开馆不能损害工作人员的利益。

LL：有，但学生认为自习教室没有图书馆环境好。

boner：难不成24小时？

LL：

我校机关做派是只要学生提意见，就转给相应部门去反馈。所以我想大概调

研一下，做个表格，我们的反馈也是有理有据的。
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清：@LL那可以24小时，让LD给人给钱。

中原劲草：@LL早上7点？你们是东三省的吗？天亮的如此之早。

LL：

我校在南京，我大致了解了一下南京高校的时间，应该没有比我们更早的了

。但学生还是要提意见。学校还是要求反馈。

清：@LL学生肯定要提意见的。

中原劲草：

东三省嘛天亮的早，早上3点多就很亮了，7点开门不震惊关键是好像东三省

的也没见有你们这样积极的。

清：@LL建议可以对学生问卷调查，请他们自己给方案对策。

LL：

@清什么意思？学生怎么自己给方案呢？他们的方案就是早开门晚关门。

清：

@LL@LL工作人员怎么安排？是请外人还是图书馆工作人员？还有工资的问题

。

图林小鸟：自修室可以让学生自己管理，勤工助学或者义务馆员@LL。

清：还有出了问题谁承担责任？

hanna：@LL我们是早八晚十。让学生选，学生当然是选24小时。

赵华*：

自修室让学生自己管理，图书馆的大门不可能24小时开放，除非自修室不在

图书馆内部。

LL：

嗯嗯，是的。但机关LD会认为图书馆在推脱。所以我觉得形成书面报告会比

较有说服力。

apple：

自习室不用老师的，包括图书馆内老师也不用一直到闭馆，有保安和物业在

，这些事都可以解决。

欣然读书：

我们是早六点到晚十点闭馆，一周七天都是如此。早六点到早八点只有保安

和一名图书馆员值班，自习不用管，借书还书有自助借还机器，少量人员保

障安全就行，其他老师八点到岗。

江小白：我们也是早六点晚十点。

欣然读书：

地方院校，考研率高，孩子们老早就进馆学习。借还书有自助借还机，老师
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不在也不影响借阅。

图漾：

@LL这个时间已经很长了。是不是24小时开放就有话语权和尊重了？开馆时

间不是问题，有钱有人24小时开放也没问题，不增加人员经费还延长开放时

间，那不成政治课本上描述的资本家‘延长劳动时间，增加劳动强度’了吗

？@apple很多馆并没有保安和物业。比如我们老馆，早就要求派保安值班，

可学校就是不给。

欣然读书：每个学校每个馆的情况不一样，只能‘因地制宜’。

pww：

@LL南京高校图书馆阅览室开放时间一般都是早8晚10。上各校网站看下就知

。如果说早6点早7点就开的，要具体了解下，可能就只是图书馆的自习室是

这个时间。

碧沚东楼：

24小时开放、自修座位不够一直是读者呼吁的两点，本质上还是国情问题，

大家都很卷。比较好的方法是馆舍划分功能区间时留一块区域给24小时的读

者。把自修读者和架前读者功能区尽可能分开。

麦子：

@pww我们是7:30到10点，考试周是24小时的，但额外的费用是学生会出的。

从大概10几年开始这么做起就如此：既然你要求，可以，你出钱。
16.圕人堂“连接”圕主题会议的探索与实践[2022-11-11]

图谋：

圕人堂平台2014年5月10日建群至今，已快8年半了，截至今天发布周讯443期

。一路走来，实际确实是非常不容易的。得益于诸多热心成员不同形式的帮

助与支持。

图谋：这两天‘转播’2022年高校图书馆发展论坛，图谋是有所考虑的。

图谋：

首先，圕人堂‘连接’高质量会议是符合圕人堂愿景与使命的。圕人堂QQ群

（群号：311173426）是图书馆及图书馆学相关人员的交流群，其愿景（VISI

ON）是：圕结就是力量！其定位（MISSION）是：专业讨论、行业交流、信

息共享、资源、人脉。圕人堂圕结一切可以圕聚的力量。圕人堂堂风：贴近

现实，关照现实，联系理论，旨在实践。

图谋：

其次，受诸多因素影响，圕人堂近期是比较冷清的，近期《圕人堂周讯》内
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容是比较‘单薄’的。图谋作为群辅，同时亦是《圕人堂周讯》的主编，这

么些年，内容服务方面实际是有做一些辅助工作的，比如让常设性版块尽可

能地不空、圕主题大事尽可能地留痕等等。

图谋：

再次，助力会议更好地受到关注，期待会议成果更好地落地、生根、发芽。

高校图书馆发展论坛会议，图谋听了部分场次，受益匪浅。陈建龙馆长在开

幕式的讲话中说是侧重工作研究的会议，多个报告确实是从实践中来的，经

过总结与提炼的工作研究成果，可资参考借鉴，有助于更好地应用中实践中

去。

图谋：

圕人堂探索会议‘转播’实际也有些年头了。这两天的‘转播’，倘若留心

，会发现是‘用心良苦’的。比如一而再、再而三地分享会议日程，截屏分

享实际是有所选择的（且有的内容还提供‘延伸服务’，第一时间分享北京

大学图书馆榜样馆员辑录等信息）。

图谋：

会议内容分享是即时的。《关于高校图书馆专业馆员的学习与思考》（https:/

/blog.sciencenet.cn/blog-213646-1362261.html），这属于参会心得的进一步交流

与分享，是‘抛砖引玉’，促进会议成果的进一步交流与传播。

图谋：

会议本身可能会提供进一步的会议报道、会议资料分享等等，时效性是不同

的，分享的侧重点是不同的，关注度也会是不同的。比如录屏或录播，听了

一遍再去看的人除非有特殊需求，否则不大可能，未听过的人，通常也是探

索式的选择部分内容浏览。

图谋：

本次会议共有26场报告。在群中亮相过的为数并不多。主题报告大多还是关

注到了。倘若留心，愿意‘回顾’一下这两天群中分享的内容，相信会有所

收获的。

图谋：

圕人堂群近期的在线成员大致维持在1400人左右，‘圕人堂服务体系’的辐

射面会更广一些。比如圕人堂微信公众号的关注用户为6000余人，科学网博

客圕人堂专题实际是面向社会公众的（有关内容可以通过搜索引擎检索到）

。

图谋：

圕人堂‘连接’圕主题会议的探索与实践.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646
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-1362427.html圕人堂平台2014年5月10日建群至今，已快8年半了，截至今天发

布周讯443期。一路走来，实际确实是非常不容易的。得益于诸多热心成员不

同形式的帮助与支持。11月3-4日这两天‘转播’2022年高校图书馆发展论坛

，图谋是有所考虑的。

图谋：

我做的一些工作，可供参考借鉴。圕人堂成员的交流与分享，在群规范框架

下进行就好。许多成员有种种顾虑，以为要群主或管理员审核之类，实际是

不需要的。

图谋：

图谋的角色，实际大多数情况是与大家一模一样，比如也是业余的、无任何

报酬的。

图谋：

比如前两天分享的会议信息，有成员把我当会务组工作人员给我提各种意见

和建议，实际上我仅是其中一名线上参会人员。

奎林说：

说实话，要不是大家踅摸着从这些会议里面看些啥东西可以水水论文评职称

的话，谁愿意讨论这些。

奎林说：为行业、为图书馆发展去看这些的话，估计是想多了。

图谋：

图谋与诸位成员不一样之处是，圕人堂群中的信息，一方面是要安全，一方

面是要尽可能避免不必要的麻烦（比如个别成员的个人情绪化言辞，需要撤

回，因为很可能相关人员第一时间同样看到或可以了解到。）。

图谋：

前两天的‘转播’过程中，图谋撤回过数条信息。其中有的是颇为个人情绪

化的言辞。亦有成员对图谋所做的工作流露出强烈的不满，甚至进行了辛辣

的讽刺，这类情形图谋能理解、能兼容（未作撤回处理）。圕人堂群中，曾

经有不少成员提出期望能组织策划讲座，有愿讲的、也有愿听的。图谋需要

综合权衡，确实力不从心。相适应的激励机制必须要有，且众口难调、众心

难悦，很可能得不偿失。‘连接’圕主题会议是相对轻松一些的，实际亦并

不轻松，由本文可见一斑。

奎林说：我要你这么累，早都把群解散了。

图谋：

上边这段话，实际是《圕人堂‘连接’圕主题会议的探索与实践》一文的结

尾。
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图谋：解散群很容易，再建立起来或许不那么容易。

奎林说：不建了，真的。

图谋：

从1999年算起，图谋在‘网络图林’这个江湖已有20多年了。我觉得圕人堂

网络社群这样的事情，还是需要有人去做。

图谋：

现实确实有很多无奈。圕人堂的实践与探索可见一斑。圕人堂能坚持这么些

年，实际上确实是得益诸多圕人共同给力，否则，图谋根本没有这样的本事

。

图谋：

当前我做的一些工作，实际上都是‘做样子的’，提供参考样式。我不大可

能什么内容都关心，一是关心不过来，二是确实没有必要。

图谋：更多成员积极参与交流与分享，彼此方有可能收获更多。

图谋：

当前科学网圕人堂专题及圕人堂微信公众号发布的内容，多属于图谋自己写

的或摘编的内容，实际上‘初心’也不是这样，之所以扭曲原因主要有二：

一是审核机制严格，哪些可以过关哪些无法过关，不同平台要求有所不同，

超出图谋驾驭范围；二是受到诸多制约，尚未形成相适应的激励机制，许多

‘群务’多是图谋自身出工出力（这样省钱省事不欠人情）。

图谋：

当前的‘圕人堂服务体系’，实际上摊子已是比较大的，图谋在想方设法维

持有序运转。有时确实存在疏忽或者错误，比如昨天圕人堂微信公众号的推

文排版仓促，行间距未调整好。有读者私信严厉批评，图谋不敢吱声，已经

发布出去的无法重新调格式，只好告诫自己下次长点心。

图谋：

可以将圕人堂QQ群视为‘圕’（图书馆）主题交流群，百花齐放。有明线（

公开的交流，你方唱罢我登场），也有暗线（小团体的交流或纯粹个人间的

交流），聚是一团火，散作满天星。希望圕人堂有助于圕人共知、共建、共

享。希望圕人堂有更多知音。希望圕人堂惠及更多人。

图谋：

近期新成员比较多，建议关注：（1）圕人堂服务体系简介.https://blog.science

net.cn/blog-213646-1200758.html;（2）圕人堂梦想与实践.https://blog.sciencenet.c

n/blog-213646-1098853.html。如果愿意花点时间浏览，或许会有更大收获。

图谋：
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关于举办'图书馆员职业精神涵育'专题研修班的通知.http://scal.edu.cn/zxdt/202

211041257。

图谋：

图谋有个小提议。在线参会的成员，等初老师的报告结束之后，在圕人堂群

中‘示意’一下？也算是一种形式的‘签到’。

图谋：活跃一下群氛围。

蓝猫好好：刚结束了。讲得很好！

图谋：签到可以开始了。

mandy：深受启发。

图谋：签到示意可以是——在线参会。

欣然读书：在线参会：从头到尾认真听了初老师的报告，深受启发。

草莓春晓：谢谢分享。

闽农林*：@图穷学历是自己的，知识更加是自己的。

木木贝：记得前不久群里还在对图书馆核心能力进行过大讨论。

闽农林*：

初老师的报告，不仅是个人职业生涯的总结与反思，更是对图书馆事业的回

顾与前瞻。

可可-*：在线但没法一直听，多亏群里老师的热心分享。

Sunny*：

初老师的讲座激励我不断学习，掌握更多的专业技能，更好地服务读者，体

现图书馆的价值。

惠涓澈：

如雷贯耳，震耳发聩，激发每个生命的内在觉醒和自觉努力，初老师的传授

和教导，让我如沐春风般舒畅和受益。

图谋：

‘在线参会’签到参与度不高，期待有空的友情支持一下。其实既是发言（

冒泡）机会，也是促进交流的机遇。

图谋：

没有‘在线参会’，通过群消息关注会议的，可以签‘关注会议’。现在没

空‘签到’，11月10日、11日均可以。谢谢！

图谋：下午的会议欢迎热心成员‘转播’。

图谋：

尤其是13:30-14：00这个时间段，有部分成员可能是14:00上班的，可能顾不上

。
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陕科大*：听取初老师的报告受益良多发人深省需要持续消化。

图谋：

实时在线的分享，相当于找了一群学伴，互学互助。有一部分成员还可能会

因此成为‘学友’，私底下可以进一步交流与探讨。

似玉：

正在努力的消化陈馆长和初老师的讲座内容，努力提升自己，更好地提升职

业竞争力，进而为读者提供更好的服务。

图谋：

这种方式，比‘十万火急’的求助/救急会更加友好，交流的效果亦会更好。

酸奶：@碧海潮生@碧海潮生感谢提供非常有价值的信息。

陕科大*：

确实下午14.00上班可能赶不上第一个报告希望有能力的小伙伴帮忙‘转播’

感谢。

随风微：关注会议。

图谋：感谢诸位积极参与交流与分享！近期信息量比较大。

南京工*：在线参会。

七彩石：关注会议。

似玉：在线参会。

红：关注会议。

相随：在线参会。

图书馆媛：在线参会。

断*：在线参会。

左平熙：在线参会。

Helen：在线参会。

天空：在线参会。

图书馆员：关注会议。

简@约：关注会议。

图学：关注会议。

哈哈：在线参会。

A.C：在线参会。

古月：在线参会。

菲菲妈妈：关注会议。

享受孤独：关注会议。

lovely*：关注会议。
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闽农林*：在线参会。

图谋：

圕人堂群当前群成员2958，当群成员数超过2980时，圕人堂会执行末位移除

法（移除长时间无发言记录的成员，之前数次移除，是超过42个月）。签到

是发言机会，也算是一个小调查，一举多得。

贪图玩乐：在线参会。

8：关注会议。

袁琴*：关注会议。

图图：关注会议。

武汉理*：关注会议。

杏仁核：关注会议。

陕科大*：在线参会。

秋香：在线参会。

星：关注会议。

鹤梦：关注会议。

妙~不*：在线参会。

糊图：关注会议。

loco.：关注会议。

自由的*：在线参会。

潮水的*：在线参会。

Atonem*：在线参会。

夏老师*：哪里有写作培训。

柳暗花明：在线参会。

Raindr*：在线参会。

囧菜：关注会议。

图书馆林：关注会议。

明月晴空：关注会议。

薇：关注会议。

暖暖：关注会议。

粒粒橙：在线参会。

Raindr*：关注会议。

Truth：关注会议。

高春玲：在线参会。

江小白：在线参会。
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雨后彩虹：在线参会。

Biibo：在线参会。

浙江药*：在线参会。

买一：关注会议。

南医大*：关注会议。

可可-*：关注会议。

江苏经*：在线参会。

森林小屋：在线参会。

然然：在线参会。

旺仔秋*：关注会议。

蓝猫好好：在线参会。

紫蔷薇：关注会议。

猫爪：关注会议。

武生院孙：关注会议。

Friday*：关注会议。

明天：关注会议。

wangll：关注会议。

明天：关注会议。

明天：在线参会。

诗萧：关注会议。

欣然读书：在线参会。

玉林师*：关注会议。

书谊：关注会议。

图书馆*：在线参会。

春暖花开：重复会议，所以只能关注会议。

云淡风轻：在线参会。

Sunny*：

三年来，线上参会，线上培训风起云涌，免去了领导签字，费用报销，旅途

劳顿等繁琐，不但在业务上、思想上有了长足进步，而且也学习到了其他高

校图书馆的积极作为，我在内心还是非常感谢口zhao的，否则不可能参加这

么多高质量的会议。

just-张：关注会议。

100：关注会议。

李爱玲*：关注会议。
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COCO：

感谢图人堂这个载体，给大家提供了太多太多好资源，让我感觉要学、可学

、想学的东西太多了，只可惜分身乏术。

ssssu：关注会议。

稚燕：关注会议。

菡萏佳人：关注会议。

木青青：关注会议。

大雄：关注会议。

李运奎：关注会议。

水木云：关注会议。

qifeon：关注会议。

Believ*：关注会议。

新生学习：关注会议。

风云也*：关注会议。

雪：关注会议。

kf港湾：关注会议。

游泳的鱼：关注会议。

风的回忆：全程看直播。

晶晶：关注会议。

图谋：

感谢关注与参与！圕人堂服务体系经过8年半的努力，确实可以说是已形成一

个属于圕人共建、共知、共享的资源宝库。

风的回忆：今天下午结束时快3万人观看。

风的回忆：关注会议。

风的回忆：这个专题培训有料实在。

图谋：

圕主题的方方面面，圕人堂服务体系，可以找到答案或参考答案。比如‘iGr

oup图情精英大本营’有成员在讨论教育部科技查新工作站情况，实际上，可

以参考：图谋.教育部科技查新工作站大全.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646

-686423.html共7批次，102家。首批2004年1月设立，末批2014年11月设立。

风的回忆：感谢主办方和各位嘉宾！

图谋：

分享心得体会，有助于发现‘学友’。圕人堂期待各种形式的交流与分享。

图谋：
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圕人堂搭建的是草根性质的交流平台或舞台，谋求的是广大圕人切实受益。

图谋：

偶然发现，今天是圕人堂群建群8年半（2014年5月10日建群，今日为2022年11

月10日）。

图谋：

有一种说法，互联网年如狗年，一年抵七年，这样一算，圕人堂60岁了！

图谋：圕人堂已步入‘花甲’之年。

图谋：圕人堂QQ群知识库.http://tuan.pub/server/issue.php。

图谋：

圕人堂QQ群知识库是‘圕人堂服务体系’奉献给全体圕人的‘大礼包‘，期

待得到更好的关注与利用！同时，由衷感谢所有为此做出各种形式贡献的圕

人！

Sunny*：得益于结识了‘圕人堂’，谢谢群主及个位圕人的倾情奉献。

草莓春晓：群主辛苦啦！

图小图：关注会议。

Rainbow：在线参会。

西北民*：在线参会。

迷图：在线参会。

飛舞森林：关注会议。

猪小妹：关注会议。

槐云影：在线参会。

bonnie：关注会议。

图谋：

刘欣.‘图书馆是值得奋斗一生的事业’---听初景利老师的报告有感.https://bl

og.sciencenet.cn/blog-2520440-1363135.html初老师报告的题目是‘图书馆职业

、专业与事业’，开篇就讲60年的点滴感悟。原来，今年刚好是初老师60周

岁的时间节点，对于一个在图书情报领域有着诸多成就、始终热爱这个事业

的初老师来说，一定有许多的不舍，回望时有许多的感慨，也有许多的话想

对同行的朋友们说。⋯⋯听了初老师60年人生履历和点滴感悟，我们大多数

人都无法企及专家的高度。但作为普通一员，当我们退休之时，回首往事之

时，我们是否能做到，‘不会因虚度年代而悔恨，也不会因碌碌无为而羞耻

’，而是也能够像初老师那样，坚定而欣慰地说：‘图书馆是值得为之奋斗

一生的事业。’。

图谋：
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图谋.闲话超级斜杠馆员.https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1363184.html考察

图书馆史，‘斜杠馆员’为数并不少，他们的共同点是特别能吃苦、特别能

奉献、特别能奋斗，特别值得广大图书馆员学习。济宁学院图书馆馆长刘欣

老师，第一时间写了博文《‘图书馆是值得奋斗一生的事业’---听初景利老

师的报告有感》，这或许是超级斜杠馆员的特别魅力——鼓舞人心、激扬智

慧。

低调：8点半图工委的研修班继续，下午人大的信管论坛也是大腕云集。

中原劲草：感觉自从有了线上会后，比原来还忙啊。

喵喵*：在线参会。

欣然读书：今天上午的会议撞车了，好几个都很精彩，选择困难。

悠然：关注会议。

齐乐融融：中国图书馆学会今天全天的线上也很精彩。

pww：我在看东华大学‘阅读与美’。

低调：第一个报告结束了。

少林：讲的真好，受益匪浅，引发共振。

欣然读书：

还可以报名，图工委的专题培训上午和下午都继续进行。另外，刘青华老师

的报告也正在进行。

中国药*：今天会议撞车。

闽农林*：最近经常会议撞车。

图谋：每个会议都会有特定的目标受众。

图谋：

圕人堂的‘连接’，主要作用是助力宣传推广，以便成员更好地各取所需、

各有所获。
17.取消刷卡进馆如何看？有没有好的措施实现进馆数据统计？[2022-12-02]

少林：

近期有个问题一直困扰着我，那就是如何让读者自觉刷卡入馆呢？有没有好

的引导措施？更有图书馆早已取消刷卡进馆，有没有好的措施实现进馆数据

统计？有时间的同仁们，今天聊聊这个话题。

自由的*：门禁设置为刷脸或者电子二维码，是否会好很多？

没头脑：

如果脱离门禁做入馆数据的话，上一套好一点的人脸识别系统应该能解决，

交通系统不是有能精准识别到人的识别系统吗，不知道这玩意能不能给图书
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馆用。

傲剑冷情：

图书馆的人脸识别都白搭吧，看每个学校的校情吧，我们打算上，但是是给

忘记带卡或者丢卡的学生提供方便，因为刷脸开闸会慢很多。

阁中侍卫：

@傲剑冷情我们用的好像是海kang还是da华的，响应速度很快。但是经常容易

夹到人，所以经常需要维护。

少林：

刷脸或者二维码是要升级现有的门禁系统，又是一笔不小的投入，有门禁制

度，可是门禁制度与为读者服务的理念总是有点障碍。

自由的行者：图书馆如果取消刷卡入馆，有什么影响没？

武生院孙：影响安全、数据统计。

少林：如果取消刷卡，可能入馆数据无法统计了。

Sunny：南方科技大学就把门禁拆除了。

弯曲的直线：

刚开始的时候就要严格管理，降低读者不刷卡就进入图书馆的预期，养成习

惯就好了。

欣然读书：

应该努力争取话语权，用什么产品，实现什么功能，争取我们说了算，这个

需要馆里管理层做很多主动沟通工作，事后报怨没什么用。

少林：

有没有在门口安装一个可以计数又可以人脸识别的摄像头做法，同时和图书

馆管理系统对接，识别哪一位读者，方便做好大数据统计。我们也想着不需

要太多的限制，让读者不用卡也可以进馆。

武生院孙：现在也要注意法规的约束，个人信息保护法等等。

我徂东山：

即使不能统计进出馆人数，对管理能有多大影响？统计数据对图书馆的决策

发挥实质作用了吗？
18.高校图书馆阅览室墙体欣赏[2022-12-02]

弯曲的直线：严重同意！有没有哪所高校图书馆阅览室做过墙体彩绘的？

弯曲的直线：有的阅览室太单调，没有生机，除了人就是书，缺乏美感。

图谋：

高校图书馆阅览室墙体彩绘，印象中我没见过，其它类型图书馆也没见过。
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图谋：

2020年之后，去过的图书馆非常有限。其实近几年有不少很漂亮的图书馆问

世，没有机会领略，很遗憾。

星星晓岚：@图谋东大图书馆有，在李文正图书馆五楼特藏阅览室。

弯曲的直线：

漂亮的墙体彩绘，森林、河流、山川、美女、帅哥、神话.....能激发想象力、

活力。

图谋：

圕人堂群2015年1月曾发起一个活动，叫‘镜头下的图书馆模样’，欢迎大家

分享各种类型图书馆照片。这几年新增的照片很少，如果有成员愿意找点空

闲找点时间分享，那一定会有趣有味有眼福。

图谋：

谢谢常老师！东南大学图书馆，近几年发生了许多变化，从官微中零星了解

一些，期待有机会进一步领略。。

图谋：

李文正图书馆五楼特藏阅览室的墙体彩绘，我自身没有印象。有可能是我自

身没留意，也有可能是近年升级改造的？

星星晓岚：

@图谋不客气呀，是近两年绘制上去的，其中一幅是以全体在职馆员生活照

为主体，添加背景图绘制而成，另一幅我不太记得了，好像是党史宣传方面

的。

图谋：东南大学李文正图书馆五楼特藏阅览室的墙体彩绘（馆史文化墙）。

图谋：前边那张是特藏阅览室室内，后边那张是室外。

图谋：

感谢成员提供！圕人堂网络社群，助力大家心想事成。这样，更加有趣有味

有力量！

木木贝：我们馆的阅读环境好像也不算太差。

A.C：很漂亮。

Atonement：挺好看的呀，很有阅读氛围感。

弯曲的直线：

我说的不是这种彩绘，是那种直接在批好的墙上用彩漆绘画，各种风景，恍

惚在大自然中一样。

弯曲的直线：手绘动画片‘狼行者’，里面的那种调调。

欣然读书：是这样的彩绘墙吗？
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欣然读书：我们图书馆有一层的墙面都是学生彩绘的。

欣然读书：这是我刚从办公室出去拍的，光线有点暗。

低调：很漂亮，是美术生画的？

欣然读书：蓝色的那个墙面最受欢迎，毕业季经常有学生过来合影。

弯曲的直线：

不错，但是，我觉得还不够震撼，美感不够。不过，给刘馆点个大大的赞。

弯曲的直线：彩绘是一种文化现象，是学生记忆的一部分。

欣然读书：

有美术的学生，也有其他院系的。我们会征集方案，获得通过的，可以彩绘

墙面，并且可以把他们的团队成员名字写在上面。

弯曲的直线：

跟刘馆能想到一起，我很骄傲。这样的图书馆，一定不会单调。花费不多，

却能有大效果。

图书馆*：

值得学习学习，最近我馆正在筹划怎么打造馆文化，也希望各位同仁多多分

享分享。

麦子：

彩绘墙面是见仁见智的问题，如果公共和儿童馆可以，但如果高校馆，好像

在静静阅读或写论文时，干扰少会比较好。不过，总体色调和光线的设计是

相当重要。有些图书馆进去，我觉得这两点太刺激，有快餐和大卖场的感觉

，的确兴奋，但此刻我需要静心找个地方来看书，而不是食指大动，想大吃

一顿。比如下图，可以开个酒会，大家站着闲聊喝酒可以；当然，还有一个

授权问题，如果是好的内容的话（因暂未确认是否获得授权，此处暂未收录

麦子老师分享的精美彩绘墙面案例）。
19.图书馆馆员的作用有多大？[2022-12-09]

齐乐融融：

一个服务做得成功的图书馆,建筑只占5%,资源为20%,而图书馆职员占75%。出

自哪里？谢谢。

欣然读书：

@齐乐融融关于这个问题群主专门写了篇文章。吴建中先生《图书馆员的作

用有多大？》背后的故事https://mp.weixin.qq.com/s/HL1q0AAiZzfdC-

Dish2hyw。

麦子：
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@齐乐融融好像是某大卡说的，这也是博眼球，希望对图书馆员更重视。我

觉得这个比例并不对，而且无法做到。另外，也没有实际数据可以支撑。我

自己看了很多馆的预算比例，结合实际情况，觉得：55%的图书馆，40%的资

源，5%的其他，比较合适。原因是，如果没有资源的支撑，图书馆员是只能

是巧妇难做无米之炊。

奎林说：

Itisanoldsayingthat⋯⋯都是据说，就一直据说了。这个根本没办法测出数据占

比来，大概估算下吧。

弯曲的直线：

一个高校馆，馆长作为特殊馆员，具有最重要的作用，高于其他任何要素。

奎林说：如果没有资源的支撑，图书馆员是只能是巧妇难做无米之炊。

麦子：

我一直说，图书馆员并不知道解决问题的答案，但我们知道解决问题的路径

，没有了作为答案的数据，图书馆员的作用大概就是10%，不过这10%对一个

在找厕所的读者也是蛮重要的。

弯曲的直线：一个馆的好坏，最重要的决定要素是馆长。

麦子：@弯曲的直线未必，有时没有任何作用可能是好事。

奎林说：@麦子@麦子对。

弯曲的直线：@麦子我的感受很深刻！！！

麦子：@欣然读书谢谢，我之前说的细节都忘了。

弯曲的直线：

图书馆员资格准入制度，应该先从馆长开始，馆长应该是职业化的馆长，如

同医生一样。

麦子：@弯曲的直线不是这样吧。

弯曲的直线：

@麦子@麦子比如，一个馆里，普遍职业道德有问题，普遍职业能力有问题，

长期这样，是谁的问题？

麦子：这是体制问题。

弯曲的直线：@麦子所有事不能都归于体制问题，有好的，也有坏的。

麦子：

@弯曲的直线你比我更清楚，馆长现在是轮岗的，时间呆不长，而且外面塞

人进来，你也不能拒绝。

弯曲的直线：

@麦子为啥不能拒绝？想干事就得拒绝。拒绝几个人，天塌不下来。

Page 41/43



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

爱书人：

@弯曲的直线在很多学校的图书馆，馆长在人事安排上根本就没有话语权，

也就无法拒绝。

麦子：已经在里面的人呢？

弯曲的直线：

@爱书人话语权是你自己争取的，你不争取话语权，便永远没有话语权。@麦

子有些事情看似复杂，但真的做起来，没那么难。

爱书人：@弯曲的直线话虽如此，但是⋯⋯兜一圈之后，又回到体制上了。

弯曲的直线：@爱书人兜几圈，没人要，他也就不好意思了，最终会反思。

爱书人：

@弯曲的直线之前，听别人说过一句很扎心的话‘在体制内，只要混到那个

部门都不要，就能够去图书馆了。’我猜想，这就是各位大佬一直在提图书

馆进人要有门槛的原因。

弯曲的直线：@爱书人这是图书馆自降话语权的结果。

麦子：@爱书人就是一个门槛问题，不过，这话题再说也没意思。

图漾：

图情教授也未必是馆长的好人选。军校教授，比如张召忠，也是少将军衔，

能直接指挥一个集团军吗？既然承认-至少表面上承认-图书馆是专业技术岗

位，就要拿出对待专业技术岗位的态度，从馆长任命开始，不管你是什么大

牌教授、院士，没干过图书馆工作的就没资格当副馆长，馆长则从副馆长里

面产生。

爱书人：@麦子的确如此。

弯曲的直线：

@图漾馆长准入及馆长应作为专业技术岗位，是从普遍的意义上来说的，不

能以个例来证伪。

麦子：

@图漾这问题说了很多次，反正我还是原来的立场：图情专业人士最好是做

副馆长以下，做馆长，除非比较大度的，否则甚至可能是灾难性的。
20.图情会议及招聘信息[2022-12-30]

依霖：

特别报道丨关于开展2023阅读中国公益海报与摄影大展作品征集活动的通知ht

tps://mp.weixin.qq.com/s/FQRfG6Qvds3XyR-i3SCJiw。

依霖：
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参会丨中国科学技术情报学会信息行为研究专业委员会2022年年会（12.31，

线上）https://mp.weixin.qq.com/s/uSPGLSAiBUKxkpg0r-2Y4A。

依霖：

特别报道丨河北大学图情档博士招生https://mp.weixin.qq.com/s/Y0_LWjUH1y3

1TtcB1Fx5ig。

依霖：

参会丨今日举办！‘大学图书馆中国式现代化的传承�创新�发展’论坛暨

辽宁省高校图工委成立40周年纪念会议（含议程）https://mp.weixin.qq.com/s/L

DQYVNWPpqbX8t_4J8QEWg。

依霖：

特别报道丨2023年广东省哲学社会科学项目申报通知（含图情档）https://mp.

weixin.qq.com/s/VvLlQYGaiwrU30-3HkkgYQ。

依霖：

参会|第三届科学计量学与信息计量学青年学者论坛（12.31，线上）https://mp

.weixin.qq.com/s/k3iuuaniBcL1ek4nt_EnCQ。

依霖：

特别报道|2023年IFLA绿色图书馆奖现已开放申请https://mp.weixin.qq.com/s/Zd

rNKDov1LYw0wGXj7RsQA。

扬抄：

2023元诞之夜|第二届上海元宇宙新年论坛https://mp.weixin.qq.com/s/gv3JAtOA

h2noOUOL33P5fQ。

依霖：

参会丨今天！2022中国图情档学界十大学术热点发布会盛大启幕,邀您共同见

证！https://mp.weixin.qq.com/s/nvoQb6kJXjEYtkmwY2GOIQ。

欣然读书：

重磅消息：2022年度中国图情档学界十大学术热点发布！https://mp.weixin.qq.

com/s/xnSV2ZirKkKFsuScCGxLvQ。

会议君：

图书情报丨征文！2023年ICA阿布扎比大会10月阿联酋召开https://mp.weixin.

qq.com/s/K4e5jOlb4y9a_LSTTf0qYQ。
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